

## **HISTORIA DEL COMITÉ DE BIOÉTICA DEL HOSPITAL ITURRASPE DE SAN FRANCISCO**

Transcurrían los últimos meses del año 1999 cuando comienzan a realizarse las primeras reuniones con la intención de capacitar en Bioética al personal del Hospital. Esta iniciativa continuaría durante el año 2000, dirigida por la entonces responsable de la red provincial dependiente del Ministerio de Salud de la Provincia de Córdoba, Dra. Susana Vidal.

Comenzaron una serie de conferencias para motivar la formación de comisiones dedicadas a esta disciplina, en los distintos hospitales. A su vez la Lic. Alicia Calcaterra, Jefa de Enfermeras del Hospital J. B. Iturraspe, concurre mensualmente al área de Bioética, donde recibe el asesoramiento necesario para poder concretar el objetivo planteado.

Corría el año 2001 cuando un grupo de profesionales incursionan en diversos encuentros con cierta periodicidad para la lectura y análisis de distintos temas, ávidos de aprender conceptos nuevos para nuestro accionar diario.

Aquellos precursores fueron los médicos Víctor Mateo, Antonio Garnero, Carlos Terral, la Lic. en Trabajo Social Roxana Dutto, la Lic. En enfermería Alicia Calcaterra y la farmacéutica Luciana Parisia. La sola intención no alcanzó para conservar este grupo, que se disolvió por distintas razones.

Las reuniones en Córdoba Capital continuaron y también la presencia de Calcaterra.

En los primeros meses del año 2006, un nuevo grupo de profesionales parece retomar aquel anhelo y lo convierten en un proyecto, cuyo objetivo final es lograr la formación del Comité de Bioética.

Se realizan reuniones semanales para autoformación mediante lecturas bibliográficas, discusión de casos y se recibe la capacitación brindada por profesionales del área de Bioética del Ministerio de Salud pero a los pocos meses sus miembros fueron desertando y se disuelve el grupo.-

A comienzos del año 2008 se retoma la iniciativa; se realizan reuniones semanales de aprendizaje en el tema de la Bioética, se recibe capacitación por parte de profesionales de la Red Provincial. Algunos de sus integrantes concurren todos los meses a las reuniones de la Red en Córdoba a pesar de los inconvenientes surgidos por la distancia y los compromisos profesionales. Cuatro de sus miembros asisten al Congreso Internacional de Bioética de 2009 de la UNESCO.

Se logra conformar una Comisión de Bioética que funciona en carácter formal desde el 16 de octubre de 2008 constituida por:

Coordinador: Dr. Edgardo Canalis.-

Secretaria: Lic. Alicia Calcaterra.-

Integrantes:

Lic. en Kinesiología María Rosa Vaschetto.

Dra. Viviana Speranza.

Pbro. Héctor Combina.

Enf. Patricia Tello.

Dr. Víctor Mateo.

Estableciendo como día de reunión los jueves de cada semana a las 10 horas, en la sala de informes del servicio de Clínica Médica.

Más tarde se incorporaría la Lic. en Trabajo Social Verónica Milajer, y la Lic. en Psicología Laura Litwin.

Aunque las incompatibilidades horarias y la presión laboral atentan contra las reuniones, se ha logrado actualmente una estabilidad en la concurrencia. Desde hace cuatro meses estamos abocados a la tarea educativa, habiéndose abordado los siguientes temas:

- Comités Hospitalarios de Bioética. Conformación. Funciones.
- Bioética. Introducción. Historia. Ética. Moral.
- Relación Médico Paciente.
- Encarnizamiento terapéutico y Muerte Digna.
- Pautas y Recomendaciones para el Retiro de Métodos de Soporte Vital en paciente crítico.
- Limitación del Esfuerzo Terapéutico.
- Presentación de casos clínicos.
- Historia Clínica y Certificados Médicos.
- Consentimiento Informado.

En estas reuniones se cuenta con la presencia de todos los médicos residentes del Hospital.

Consideramos que el grupo actualmente está consolidado y legitimando su funcionamiento dentro del Hospital donde está creando un espacio de actuación que poco a poco va siendo reconocido, fundamentalmente en los servicios de Clínica Médica , UTI y Pediatría y con el transcurso del tiempo y las tareas de difusión lograremos ser reconocidos en todos los estamentos hospitalarios que es uno de nuestros objetivos y la meta que asumimos desde que comenzamos a reunirnos en pos de una Bioética pluralista, con el respeto a los DDHH y para resolver problemas éticos en ámbito de la Salud (marzo 2010).